
 
Ministério da Educação 

Universidade Federal da Integração Latino-Americana 
Curso de Graduação em Ciências Econômicas: Economia, Integração e Desenvolvimento 

 

ATA DA REUNIÃO DO COLEGIADO DO CURSO DE GRADUAÇÃO EM CIÊNCIAS 

ECONÔMICAS: ECONOMIA, INTEGRAÇÃO E DESENVOLVIMENTO 

 

Ata da Reunião do Colegiado, realizada no dia 28 de 

junho de 2022, às 10h00, via google meet – 

https://meet.google.com/dnz-oimu-qig. 

 

Aos vinte e oito dias do mês de junho de dois mil e vinte e dois, os membros do colegiado do Curso 1 

de Graduação em Ciências Econômicas: Economia, Integração e Desenvolvimento, nomeados pela 2 

Portaria nº 27/2022/ILAESP, publicada no Boletim de Serviço nº 106, de 13 de junho de 2022, 3 

reuniram-se na sala virtual para discussão e deliberação da seguinte pauta: Informes (Portaria de 4 

Nomeação do Colegiado; Concurso – Vaga Métodos Quantitativos Aplicados à Economia; PSS para 5 

 Métodos Quantitativos Aplicados à Economia; ENADE 2022); 1. Proposta de agenda de 6 

reuniões 2022; 2. Regimento Interno do NDE de Ciências Econômicas – Economia, Integração 7 

e Desenvolvimento (aprovação do texto e trâmites obrigatórios para publicação); 3. Regimento 8 

Interno do Colegiado de Ciências Econômicas – Economia, Integração e Desenvolvimento – 9 

submissão de texto após ajustes obrigatórios solicitados pelo parecer técnico do DENDC e; 4. 10 

Início do Planejamento das atividades 2022.1 (disciplinas dos semestres ímpares 1, 3, 5 e 7; aulas 11 

25 de agosto 2022). A reunião iniciou com informes e o professor Gilson explicou sobre o processo 12 

de nomeação do colegiado e da substituição do professor Rodrigo Medeiros pelo professor Pedro 13 

Staevie como membro nato, ficando 5 representantes docentes e 2 docentes como membros natos 14 

(coordenador e vice), as demais categorias ficaram iguais. Depois o coordenador relata a situação 15 

do PSS e do concurso docente para Métodos Quantitativos Aplicados à Economia, e informa ter 16 

solicitado docente para área de matemática para as disciplinas do próximo semestre. A professora 17 

Claudia relata que, caso haja docente disponível, a área costuma atender nossa demanda. Como 18 

informe final o professor fala da prova do ENADE, obrigatória para os formandos e ingressantes, 19 

pois esse ano o curso será avaliado. O professor relata as dificuldades de os alunos estrangeiros 20 

devido a prova ser integralmente em português, inclusive a parte descritiva. A professora Claudia 21 

lembra que as dificuldades com a língua ainda fazem parte da UNILA e do próprio Estado 22 

Brasileiro, que na lei de criação até hoje não criou mecanismos de incorpore a prática do 23 

bilinguismo. A professora Virgínia diz que, como se trata de uma avaliação, é preciso fazer uma 24 

conscientização dos alunos e citou exemplo da UFPR. O professor Carlos comenta que as 25 

dificuldades dos discentes é uma falha da própria UNILA que ainda não criou uma estratégia de 26 

adoção do bilinguismo eficiente. Depois dos informes, o professor Gilson entra na pauta do dia. No 27 

primeiro ponto esclarece da necessidade de se prever uma reunião por mês e sugere que seja 28 

reservada a última sexta-feira de cada mês, conforme datas enviadas na proposta. O professor diz 29 

ainda que caso não haja pauta, a reunião prevista poderá ser cancelada. Após esses esclarecimentos, 30 

submete a votação e a proposta de agenda de reuniões 2022 é aprovada por todos. O professor 31 

informou que publicará a agenda no site do curso. No segundo ponto, o professor Gilson relata o 32 

histórico do regimento do NDE e pede para professora Claudia complementar. A professora Claudia 33 

descreve todos os passos do regimento e finaliza expondo que as normativas da UNILA na época 34 

não exigiam a publicação, apenas pediam a aprovação pelo órgão que o elaborou. O professor 35 

Gilson complementa que esse regimento não passou pelos colegiados anteriores, mas como as 36 

normas mudaram torna-se necessário referendar no colegiado e encaminhar para PROGRAD via 37 

processo do SIPAC. O professor Guilherme pergunta sobre os órgãos colegiados e instâncias da 38 

UNILA. A professora Claudia cita todos os órgãos institucionais e esclarece o que cada um deveria 39 

ser responsável. Após uma rodada de esclarecimentos, o texto do Regimento Interno do NDE de 40 

Ciências Econômicas – Economia, Integração e Desenvolvimento é posto submetido para 41 
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votação e é aprovado por todos os presentes. No terceiro ponto, que trata do Regimento Interno do 42 

Colegiado de Ciências Econômicas – Economia, Integração e Desenvolvimento – submissão de 43 

texto após ajustes obrigatórios solicitados pelo parecer técnico do DENDC, o professor fala do 44 

histórico e pede para professora Claudia complementar. A professora Claudia fala dos caminhos 45 

percorridos e do desgaste com o eterno vai e vem desse documento. O professor Gilson esclareceu 46 

que o texto original foi elaborado e aprovado pelo colegiado, sendo revisado e encaminhado pelo 47 

colegiado em 2020. Explica que mesmo sem aprovação formal dos órgãos superiores, após 48 

aprovação do colegiado, está publicado no site do curso para nortear as atividades do órgão. A 49 

professora Claudia comenta que muitas das sugestões do parecer técnico não precisariam ser 50 

incorparadas porque o texto original cumpre todas as exigências das normas vigentes e se posiciona 51 

contrária a manter texto sobre suplência por entender que está implícito e ser inerente a qualquer 52 

categoria dos órgãos do setor público. O professor Gilson relata pontualmente as mudanças feitas, 53 

cujo texto não fere a decisão do colegiado anterior e explica que a questão da suplência fica como 54 

facultativa no texto e concorda que se trata de redundância, mas sugere manter para mostrar boa 55 

vontade com as sugestões feitas. O professor Carlos pergunta sobre a função e qual “poder” do 56 

DENDC para aprovar ou não um regimento elaborado, debatido e aprovado pelos docentes no 57 

colegiado e expressou seu descontentamento quanto ao texto final do parecer “ (…) desde que 58 

sejam atendidas todas sugestões deste parecer, consideramos não haver óbice à aprovação do 59 

Regimento”. A professora Claudia esclarece que se trata de um departamento da PROGRAD, que 60 

não tem poder de aprovar ou reprovar qualquer regimento, mas a resolução da COSUEN criou o 61 

trâmite dos cursos submeterem os regimentos ao DENDC para que se emita parecer técnico e 62 

enquanto isso não ocorre o documento não anda para as instâncias superiores. O professor Gilson 63 

relata que recebeu o processo, mas como havia necessidade de alterações no texto original resolveu 64 

esperar a nomeação do novo colegiado para submeter o texto com as incorporações que julgou 65 

relevantes. A professora Claudia propõe criar uma comissão para acompanhar o processo do 66 

regimento e se preciso agendar reunião pessoalmente com a PROGRAD. O professor Gilson 67 

concordou com a criação da comissão, porém apenas considera ser necessário agendar reunião caso 68 

o regimento volte novamente. O professor Carlos sugere que se acrescente uma espécie de 69 

preâmbulo sobre o trâmite e sobre as ingerências a respeito do nosso regimento. O professor Gilson 70 

explicou que será feito via ofício do SIPAC no ato do envio do texto com as alterações e sugere pôr 71 

em votação e depois formar a comissão sugerida para assinar o ofício junto com a coordenação e 72 

acompanhar o processo. Assim, coloca-se em votação o texto do regimento com os ajustes feitos 73 

pela coordenação e o “novo” Regimento Interno do Colegiado de Ciências Econômicas – 74 

Economia, Integração e Desenvolvimento é aprovado por todos. Depois, o professor perguntou 75 

aos presentes que teria interesse em formar a comissão sugerida e se voluntariam a professora 76 

Claudia, o professor Carlos e a professora Virgínia, que passam a formar comissão em conjunto 77 

com o coordenador. Por fim, no quarto ponto, o professor Gilson fala da necessidade de se iniciar o 78 

processo de alocação das disciplinas para o próximo semestre a partir do dia 01/07/2022 e relata a 79 

demanda do ciclo comum. A professora Claudia explica que o ciclo comum é um departamento 80 

junto à PROGRAD e que o curso não possui docentes concursados para área de FAL – 81 

Fundamentos da América Latina, mas que sempre colaboramos, se houver docente interessado. O 82 

professor Gilson explica que ultimamente os docentes Luciano e Fernando contribuem com FAL, 83 

mas não se manifestaram ainda. O professor também relata que no próximo semestre serão 84 

ofertadas as disciplinas dos semestres ímpares e, depois que atender a demanda do nosso curso, 85 

tentará atender a demanda de outros cursos da UNILA. Antes de finalizar a reunião os discentes 86 

Jimmy e Shiu pedem a palavra e agradecem sua acolhida pelo colegiado e aprendizado que tiveram 87 

no órgão e relatam que, devido a eleição dos novos dirigentes do centro acadêmico, na próxima 88 

reunião prevista já contará com os novos representantes discentes eleitos. A professora Claudia pede 89 
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a palavra e agradece a participação de ambos em nome do curso e do colegiado. O discente Jimmy 90 

pede que, se possível, a disciplina de Teorias de Desenvolvimento seja no período noturno. A 91 

discente Shiu pergunta sobre a possibilidade das atividades de orientação e defesa do TCC 92 

continuarem remotas no próximo semestre. O professor Gilson responde que ainda não há clareza 93 

sobre o assunto, mas levará o questionamento para a PROGRAD e trará a resposta na próxima 94 

reunião. Como não houve mais manifestações, nada mais havendo, encerrou-se a reunião as 95 

11h51minutos. Essa ata foi lavrada pelo coordenador e será assinada por todos os membros 96 

presentes que possuam acesso ao SIPAC. Presentes na reunião: professores Gilson Batista de 97 

Oliveira, Claudia L. B. Soares, Rodrigo da Silva Souza, Carlos Henrique Vieira Santana, Guilherme 98 

Haluska Rodrigues de Sá e Virginia Laura Fernández; e os representantes discentes Shiu Minng 99 

Rojas Sosa e Jimmy Ignacio Alvear Espinoza. Justificaram a ausência o professor Pedro Marcelo 100 
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FOLHA DE ASSINATURAS

Emitido em 28/06/2022

ATA DE REUNIÃO DE COLEGIADO Nº 4/2022 - CCECON (10.01.06.02.04.03.01) 

 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado digitalmente em 04/07/2022 14:15 )
CARLOS HENRIQUE VIEIRA SANTANA

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: 2793906

 (Assinado digitalmente em 05/07/2022 12:39 )
CLAUDIA LUCIA BISAGGIO SOARES

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: 1533933

 (Assinado digitalmente em 04/07/2022 07:54 )
GILSON BATISTA DE OLIVEIRA

COORDENADOR DE CURSO - TITULAR

CCECON (10.01.06.02.04.03.01)

Matrícula: 1836485

 (Assinado digitalmente em 04/07/2022 14:44 )
GUILHERME HALUSKA RODRIGUES DE SA

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: 1406845

 (Assinado digitalmente em 04/07/2022 09:14 )
RODRIGO DA SILVA SOUZA

PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: 1647049

 (Assinado digitalmente em 04/07/2022 09:34 )
VIRGINIA LAURA FERNANDEZ
PROFESSOR DO MAGISTÉRIO SUPERIOR

ILAESP (10.01.06.02.04)

Matrícula: 2014573
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